

EL PUEBLO

Organo de la coalición republicano-socialista de Tortosa

AÑO XIII | Suscripción: Tortosa, un mes 0'50 ptas. Fuera, un trimestre 1'50 id.

TORTOSA 8 DE MARZO DE 1913

Redacción y Administración: Centro Unión Republicana, Moncada, 24 | N.º 1044

LAS ILEGALIDADES DE UNA SITUACIÓN POLÍTICA

En cada sesión se descubre una inmoralidad

Hasta los concejales de Roig claman contra la política de Roig

No tiene nombre lo que sucede en el Ayuntamiento. No hay calificativo para juzgar la conducta del Alcalde.

El pueblo que asiste con asiduidad a las sesiones tiene que presenciar cada viernes el espectáculo bochornoso que ofrece la obra de la situación de Roig, en la que solo se manifiestan delitos, tan graves algunos de ellos, que han obligado a que se llevaran al Juzgado a ex-Alcaldes como el Sr. de Cid y a empleados como el Contador Municipal.

No hay que poner eufemismos para disfrazar los hechos. En el espacio de pocas sesiones se ha demostrado que se había nombrado un inspector del Mercado, el Sr. García, sin autorización del Ayuntamiento, constituyendo tal nombramiento una ilegalidad, y el pago del sueldo de este empleado una malversación de los fondos municipales. Se ha demostrado que otro empleado, el Cura de la Beneficencia, faltaba abiertamente, de conformidad al Reglamento y que después de haber sido destituido por todo el Ayuntamiento, el Alcalde, haciendo desprecio de los acuerdos municipales, lo mantenía en su puesto. Se ha demostrado que otro empleado, el Contador, cuñado de Roig, confeccionaba fuera de toda legalidad los Presupuestos, se aumentaba contra lo que previene la Ley, su propio sueldo y el sueldo de sus amigos, jugando de manera

escandalosa con el erario municipal, que el Ayuntamiento no tuvo más remedio que separarlo de su cargo y pasar el tanto de culpa al Juzgado. Se ha demostrado que otro empleado, el alguacil de Bitem, se quedaba con correspondencia que no iba a él dirigida y la retenía determinado tiempo en su poder sin entregarla al destinatario, obligando estas denuncias a formar un expediente que comprueba los hechos y decide al Ayuntamiento a pedir por unanimidad la destitución de ese alguacil, siendo el Alcalde el único, el solo, que lo mantiene en su sitio. Se ha demostrado que otro empleado, el Jefe de Policía, pasaba contrabando de vino, siendo tan graves las acusaciones que hubo de ser echado de su cargo. Se ha demostrado que el ex-Alcalde Cid vendió una viga que no le pertenecía; no justificó las 18 mil pesetas que habían de entregarse a la Hacienda y confeccionó unas listas de socorros a unos pobres que nunca se han conocido en Tortosa.

Todas estas denuncias comprobadas, demostradas, justificadas han contenido a la situación de Roig, han puesto freno a sus inmoralidades? No.

En la última sesión del Ayuntamiento otra inmoralidad se descubrió: otra inmoralidad cometida por el pedáneo de la Aldea y autorizada, consentida, ampa-

rada, protegida por el Alcalde. Autorizada, consentida, amparada y protegida por el Alcalde, decimos, por que después de demostrada la inmoralidad, después de evidenciada la transgresión de la ley, el pedáneo contra la opinión del Ayuntamiento continúa en su puesto defendido por el Alcalde.

El hecho de la sesión queda explicado en otro lugar de este número donde va el relato detallado de los asuntos municipales.

Aquí han de quedar escuetos sólo los comentarios. Y los comentarios no pueden ser más dolorosos.

Tortosa ha entrado en la cuenta de que en su Municipio hay hombres que se burlan de la ley, que no administran honradamente los intereses, que se valen de su autoridad para atentar contra todo lo legal. Tortosa, se ha apercibido, por las denuncias hechas en todas las sesiones, de que hay una situación política completamente inmoral que ha hecho de los intereses municipales intereses propios. Tortosa ha advertido que en menos de un par de meses ha tenido que ser destituido por sus inmoralidades un alcalde; ha tenido que ser llevado al Juzgado por sus delitos, un alto empleado municipal; han tenido que ser echados por sus faltas otros empleados. Y pregunta Tortosa qué de grave, qué de punible no habrá en la obra de esos hombres que a pesar de contar con todas sus influencias, con un Diputado, son el amparo del régimen, no pueden sostenerse en su puesto y han de caer envueltos en los harapos de su miseria moral? Qué malos serán, cuando en España que todo se sostiene no pueden sostenerse en pie esos hombres?

Amenaza un conflicto, cualquier día, claman esos mismos inmorales pretendiendo con guardia civil contener al pueblo enagnado, explotado y escarnecido.

Hay que proceder duramente dicen los católicos. Dicen los católicos que con el Obispo al fren-

te, con los jesuitas a los lados, son los amparadores y los defensores del Cura que no cumple el Reglamento, del Contador que se aumenta el sueldo, del Alguacil que se queda la correspondencia, del Alcalde que vende vigas y busca nombres desconocidos para sacar con ellos dinero de las Cajas municipales. De los católicos que se ponen frente al pueblo que paga repartos injustos y al lado de los matuteros, de los que viven dentro de la ilegalidad, de los que viven de la inmoralidad.

Punto y basta para hoy, que es larga la historia: larga la historia que continuará escribiéndose por que continúan en los mismos puestos los mismos hombres malos.

Larga la historia, si Tortosa saliendo por los fueros de su moralidad y de su dignidad no se decide a interrumpir y a cortar esta historia.

A cortar esta historia y a hacer historia nueva con hombres nuevos.

La Unión es Fuerza

La derrota sufrida por los republicanos en las antevotaciones de Madrid, constituyen una enseñanza para los diversos partidos que se agitan para conseguir una victoria sobre nuestro enemigo común: la Monarquía.

Especialmente constituyen también una lección para los jefes del republicanismo, quienes han de ver en esta derrota la necesidad de pactar una unión urgente de todo el republicanismo español, para desarrollar una acción provechosa y eficaz hasta conseguir instaurar el imperio de la justicia dentro del Estado Republicano.

Triste es confesarlo, pero ha sido necesario una pequeña derrota, para que todos los órganos de la prensa de nuestros grandes jefes, salgan pidiendo la unión, esa misma unión que el pueblo está pidiendo a todas horas, mientras los magnates están perdiendo el tiempo discutiendo como negociantes, ofreciendo sus programas y procedimientos.

Venga esa anhelada unión, pero que sea unión verdad; ya que todos los que nos honramos siendo republicanos deseamos inderablemente un régimen basado en la República y la Libertad; ojalá el pueblo republicano percatado de su misión obligue de una vez a pactar esa unión a sus magnates y entonces evitemos estas ver-

güenzas que solo producen el cansancio a la vez que en las filas del partido republicano va infiltrando el indiferentismo que conduce a la muerte lenta y traidora del partido que ha de regenerar la patria, esclava hoy de caciques y oligarcas.

No espere el pueblo a que sean los jefes quienes se avengan a unirse, pues sabido es que ellos solo piensan en la unión cuando están en vísperas de elecciones. La unión ha de ser efectiva, ha de ser verdad, ha de ser una unión por el ideal, para que así acabemos con ese asqueroso fulanismo, pensando más en las ideas ya que todos los grupos republicanos dicen hallarse dispuestos al sacrificio hasta conseguir nuestros anhelos derrotando a los enemigos de la Libertad.

Para la causa de la Libertad, vergonzoso es en extremo que los enemigos de la patria—representados por la Molestia Social—salgan triunfantes en la próxima contienda electoral; desconsolador es que en Madrid, donde el republicanismo es mayoría, por su falta, más que de organización de voluntad, no lleguen a obtener sus candidatos los suficientes sufragios que la ley exige, para la proclamación de candidatos y en cambio nuestros enemigos siendo minoría obtengan los suficientes. Mediten sobre esto las izquierdas y digan de una vez si es llegada la hora de hacer algo práctico antes de que seamos batidos en toda la línea por los que en su historia llevan el peso de todas las injusticias y vergüenzas que pesan sobre el débil cuerpo de España.

Si nuestros enemigos no tienen inconveniente alguno en unirse para combatirnos, por qué no nos hemos de unir nosotros. Estrechemos más y más la unión para combatir a todos los sostenedores del régimen actual llámense estos conservadores o liberales, católicos o carlistas, pues unos y otros por sus actos merecen el dictado de embaucadores de la conciencia nacional.

El ejemplo hermoso que ofrecen los republicanos de capitales como Castellón y Valencia los cuales prescindiendo de banderías personales se han constituido en un solo grupo, demuestra que el pueblo, la masa del partido, se aparta de las luchas de campanario para laborar todos unidos y compactos para el triunfo de la República.

Olvidemos lo pasado y evitemos que España esté gobernada por quienes le han sumido en la miseria, pisoteando su nombre y su historia, en provecho de una dinastía entregada por completo al caciquismo más bochornoso.

¡Pueblo liberal, pueblo republicano!, exige, obliga a tus jefes que pacten la unión, único medio de salvarte y engrandecerte para dejar una patria libre que sea digna de figurar en el concierto de los demás pueblos que marchan a la vanguardia de la Democracia y la Libertad.

¡Viva la Unión! por la República y la Libertad.

A. Tufe.

CARTA ABIERTA

Al Sr. D. Juan Mestre Noé

Sr. mío: Motiva el dirigirme esta misiva, las causas que debe suponer, censurables. Si entre sus renglones hay algún viso de molestia para V. o los suyos, le suplico que lo dispense, pues no es el ánimo de molestar a usted en lo más mínimo, sino decirle verdades, y de paso aconsejarle co-

mo se aconseja de verdad a un amigo que ha dejado de serlo, desde el momento que vá por derroteros contrarios a su voluntad.

Las ambiciones cortesananas, señor Mestre, son prisiones donde el fuerte cae en la red tendida, por listo que sea. Encanece su pelo si a tiempo no rompe las ligaduras que lo atan al cacique.

No merece decirse entero el hombre que obedece voluntariamente a un segundo, ni decirse hombre de voluntad férrea, ni pretender regir los destinos del pueblo; porque aunque no quiera debe tener el ánimo abatido y su voluntad amordazada, así es que por consecuencia está temeroso y pendiente de los errores que comete por indicación ajena, por indicación del cacique. Sostenido por un hilo de araña, a sus pies está el precipicio donde caerá, como cayeron sus antecesores de la política del cacique que V. obedece, todo en desprestigio suyo.

Sabemos que con el corazón generoso y entero, detrás del cacique usted inclinará la cabeza de remordimiento, pero el cacique lo empuja hasta chocar con el enemigo leal que le tiende la mano, que le tira cables para salvarle del naufragio, su honradez, su prestigio, su hombría de bien; pero V. como está atado, no cede, y nos consta que V. dejaría la vara y de ello estamos convencidos.

Pero los triunfos, Sr. Mestre, no dan más medallas, ni condecoraciones al vencedor que al vencido, si este sabe retirarse a tiempo del campo de operaciones. V. se encuentra en este caso hoy; la retirada hoy es oportuna; quedaría el enemigo en el campo de batalla, solo, maltrecho, sin dirección y sin fuerza para reacerse, revolcándose por el fango de sus propios desaciertos. Sabe V. que su pro dio enemigo es el mismo cacique que V. obedece, que lo llevó a reñir tan desigual batalla, con campeones esforzados y estos héroes reconocerían su valor heroico, al abandonar al autor de una mala causa, en el campo de operaciones, y como él no podría dirigir la partida personalmente ni encontraría quien secundara sus planes; hé ahí porque sería merecedor de todas las consideraciones del pueblo, que coronaría su hazaña con laurel y palmas, como la patria corona a los héroes y mártires del pueblo.

Deje Sr. Mestre que la fiera se revuelque por el fango; con sus aullidos de desespero, verá como sus aspiraciones de siempre se convierten en realidades, matando el cacique con sus propias armas.

¿Que fin persigue en la actitud?
 ¿Es por ventura en V. más poderoso el vicio que la virtud?
 ¿Es acaso por eso más fuerte?
 ¿No serán acaso tan honradas sus acciones, como opuestas a las tuyas, las osadas del cacique?
 ¿Piensa el cacique que V. fué elevado a ocupar el sillón presidencial, para convertirse en rayo y aniquilar a los amigos de antes, enemigos hoy de V. y del funesto cacique?

¿No vé que ha perdido toda la fuerza moral?

¡Oh!; V. no ha nacido para estas pequeñas venganzas, o quien esto entienda se equivoca rotundamente, aunque tenga siempre a punto de pronunciar la palabra funesta que le quema los labios: *la guardia civil*; sabe V. que solo debe emplearse para perseguir ladrones y dar batidas a los bandidos, donde se hallen. Sabe usted donde se esconden los ladrones y por donde merodean los bandidos y por eso sin darse cuenta llama a la guardia civil, en sitios donde solo debe ir, cuando están desbalijando al pueblo; no cuando este pueblo está en

su casa, delante de los jueces y los acusados.

Esta prudencia que le pido Sr. Mestre, tan humana y que redunde en beneficio de V. propiamente, acompañada de sus buenas acciones,—es necesario que mañana las comparta con sus hijos, con sus hermanos... trozos de alma de su misma alma, y estas acciones servirán de acicate y ejemplo para los suyos, en honradez y buen nombre, y podrán gritar en la plaza pública y por donde se hallen en viril actitud, frente a un cacique que le deshonra... De continuar será imposible el remedio.

Si V. continua sin dejar o romper la vara, el pueblo de Tortosa lo concepuará a V. lo mismo que a los demás, y esto V. no debe tolerarlo, y para no tolerarlo, debe abandonar la alcaldía en manos del funesto cacique.

La inteligencia que mesura todo su talento habrá comprendido el papel que en este caso juega y por cierto que es desastroso; en su ánimo que dá pruebas de ser modesto, después le será la gloria más propicia realizado el acto que debe realizar: dejar la alcaldía.

Sr. Mestre: ¡Qué infeliz es aquel que corre tras la ambición de mando, y en vez de días de gloria tiene la mar de disgustos cada día, y estos disgustos trascienden a la calle y se dice de voz pública, lo que solo la perspicacia de la mala intención, debía decirse en los oídos y aún con gran reserva!

V. Sr. Mestre, si no abandona la alcaldía nos hará creer que V. es como sus antecesores en su cargo, cosa que no llegaríamos a creer si las pruebas no nos demostraran lo contrario; estas pruebas también vendrán, y vendrán tan pronto como V. nos lo demuestre con alguna intransigencia más, en no cumplir, ni hacer cumplir los acuerdos del Ayuntamiento.

No quiera V. seguir a quien le señala estos derroteros tan peligrosos que lo conducen al borde del precipicio y si llega a caer en este viaje tan peligroso, se estrellará el hombre: su nombre, su prestigio, su honradez, su crédito y la fama sentada por sus padres.

Yo Sr. Mestre, retiro todo lo que pensaba escribir más sobre este asunto. Estudie y verá que alto fin persigo y aspiro a que V. se reivindicque ante el pueblo, que el pueblo es el filósofo que estudia a los hombres, por su modo de proceder y su modo de obrar y este pueblo para reivindicarlo pide deje la vara de alcalde, y que se encargue el cacique de ella, ya que él es el verdadero culpable de este estado de cosas.

Pide además el pueblo, que al dejar la vara en manos del cacique, aconseje a sus amigos que no se hagan cargo de ella, si han de gobernar bajo la férula de un ente que no tolera se haga justicia.

Debe decirles más; debe decirles que los intrusos son peores aún, por dañar a todo hijo de la población, la mancha de asesino del 16 de Abril, que ostentan en su frente.

Debe decirles, que la ratonera, está en este o el otro lado, que las filtraciones están por tal punto y la evaporación en todo.

LEONARDO.

"Cansalada," y la "Atracción de forasteros,"

Nunca tratamos de perjudicar a ninguna persona de Tortosa, ni entidades de ninguna clase, ni en general a ninguna persona decente. Pero hoy estamos frente a un tipo

que ha ejercido de cacique; frente a un hombre que ha ejercido de autoridad; frente a un hombre, que en todo el curso de su vida, ha tenido mucho que desear; frente a un hombre, que en su gestión administrativa tuvo que intervenir un diputado provincial, para hacer una inspección al municipio, y en la memoria publicada, de las resultas sale muy mal parado; frente a un hombre que durante el tiempo que ejerció autoridad, con los empleados que estaban a sus órdenes, en vez de prestar servicio los entretenía en otras ocupaciones; frente a un hombre, que el periódico ha tratado las cosas a su modo; frente a un hombre que robó actas; frente a un hombre inmoral en todos conceptos, como lo demostró en muchísimas ocasiones y ultimamente con el dinero de la riada; frente a un hombre que fué causante, co-autor o autor moral, de los asesinatos del 16 de Abril.

Este hombre pues, separado de la política por el pueblo, con sus comparsas que le rodean y con el apoyo del cacique actual, piensa rehabilitarse, y después de muchos rodeos, se dejó caer en la "Atracción de forasteros," para hacer méritos y poder tener roce, con alguno que otro ciudadano, que carezca de memoria de los hechos consumados. Quiere hacer atmósfera de reivindicación, pasar una esponja sobre su pasado y pueda otra vez, en lo sucesivo, engranar en la vida de Tortosa, pues los muebles se estropean y el dinero se acaba.

Cansalada, en la capa que se cubre con la referida "Atracción," hace méritos y trabaja para que se olvide el mal por él hecho. Se presenta en la Cámara de Comercio y allí también hace trabajos de zapa. También sabemos que en centros instructivos y recreativos hace lo mismo y prepara de esta manera el terreno, para poder él, una vez tenga la confianza de algunos, presentarse a la lucha, dando la batalla al cacique actual. Pretende más aún, pretende en las primeras elecciones, presentar una candidatura, parecido a la que en Tarragona se presentó, bajo la denominación de *popular*, no figurando él en la misma, pero ejerciendo de director, de cacique, desde su casa, una vez triunfara. Este es el juego, esta es la combina. El tiempo se encargará de lo demás.

Pero al hacer estas combinaciones, no nos esplicamos como nadie pueda escuchar ni seguir a quien ha ejercido de cacique.

¿Quien puede fiar en este hombre, conferirle otra vez autoridad, ya que cuando la ejercía fué tan funesto, dando motivo a la campaña asquerosa de los periódicos que se disputaban el pesebre que alimentan las cajas del presupuesto municipal?

¿Cómo sería posible comportar que este hombre volviera otra vez a tomar las riendas del presupuesto, habiendo sido expulsado de Mora y de la política de esta localidad.

No es posible que ni directa, ni indirectamente, pueda ejercer mando alguno en el pueblo donde, cuando estaba frente de los destinos de la ciudad, de una inspección hecha en los libros del Ayuntamiento, resultó una ladronería tan descarada que hubo necesidad de confeccionar la Memoria célebre del Sr. Ribás, donde resultan cargos tremendos.

Nada puede ignorar el pueblo, aún está la llaga fresca, de que durante el tiempo que ejerció el mando, se hizo un establecimiento nuevo y los muebles de su casa, por empleados del municipio, pagando con creces las facturas y herramientas del improvisado taller.

Hoy quiere o desea convertir el *Diario de Roig en escudo, en donde*

sus columnas sirvan para atacar con aquella mentira propia en él y aquel cinismo propio de sus apetitos, y manchar honras de personas muy decentes.

¿A este hombre se le confiará tan siquiera un voto si llega el caso, recordando que el dinero de la riada se lo embolsó y solo favoreció a sus paniaguados, pocos por cierto, y ese dinero se evaporó, con nombres supuestos en las listas?

Un hombre que en el poder manda construir Kioscos en el Parque que a la población le cuestan miles y miles de pesetas y terminados deben sostenerlo unos maderos para que no caiga, y al cabo de los años, cuando ya se determinó a retirarse de la política, fué cuando aquella vergüenza se fué al suelo.

Ese hombre que prepara emboscadas de agentes armados en la casa de la ciudad para asesinar al pueblo como sucedió en 16 de Abril, donde cayeron acribillados a balazos, cuatro hombres del pueblo, hermanos nuestros. ¿Este es el hombre que quiere reivindicarse, que quiere regir otra vez los destinos de esta ciudad?

Tortosa no debe sufrir tal afrenta.

¿Hay algún hombre que se precie de honrado y lo apoye?

Las personas que figuran en la "Atracción de forasteros, porque tienen roce con él?

Tolerará Tortosa que este hombre vuelva a regir sus destinos?

Creemos que no; queremos crear más, creemos que a éste hombre, se le enterrará junto con el cacique actual.

El mismo.

¿HASTA CUANDO TORTOSINOS?

Soy un simple ciudadano, hijo de esta ciudad desgraciada, por lo que pensando en ella se me presenta como una moneda, con su anverso y reverso, sintiéndome orgulloso por los dotes que la adornan, y avergonzado de nuestro proceder, en lo que concierne a la consideración y respeto que se debiera guardar a nuestra amada Tortosa.

Mirémosla en sus aspectos distintos. No hay población que supere a la nuestra en formalidad, en hospitalaria y sencilla; en humanitaria y de buena fé... pero comprendiendo solo en lo particular, dejando aparte, cuanto atañe a lo municipal.

El comercio de Tortosa en general, siempre cumple sus compromisos; pasan años y años, sin registrarse una quiebra, una simple suspensión de pagos, nada; cosa que pueden bien atestiguar nuestras casas de crédito. El comercio de Tortosa es un modelo.

Los tortosinos, en general, son propietarios; muy formales por lo regular, cosa que para probarlo voy a citar hechos también: Vienen las diferentes cosechas, la de aceite, por ejemplo, y se empieza la molienda. Es el comercio de aceites en Tortosa, conocido por el universo entero por su importancia. Hay en la población infinidad de personas dedicadas a la correduría, como también los comerciantes tienen sus compradores particulares si les conviene comprar, se les envía a dar una visita por los molinos ó casas de los propietarios; hablan con el encargado del molino ó de la casa y miran lo que hay dispuesto a la venta, prueban el aceite y el comprador escoge lo que le conviene; ajustan sin testigo, sin firmar; hacen una pequeña muestra de los di-

ferentes depósitos; fijan el día para recogerlo y en paz. Luego van a buscarlo como quedaron, lo mesuran, quedando conformes con lo que resulta. ¿Que si acaso durante el interregno del ajuste al día de recogerlo sube el precio? pues exacto se le entregará el aceite ajustado, sin mezclas ni nada; como al mismo precio se le pagará si este baja. Todo esto sin mediar un tercero, y por lo regular en tales operaciones media la clase del pueblo, la gente del campo, el modesto corredor, el simple mozo ó empleado del comerciante, y son operaciones de miles de miles de pesetas.

Que estamos en las algarobas, en los granos, pues el mismo sistema, para hacer los mismos ajustes y compras.

Iguales operaciones, en otros puntos, al hacer ajustes debe mediar un tercero, firmar el compromiso ó entregarse efectivo a cuenta, y aquí en Tortosa es suficiente para ello la palabra formal del tortosino.

Todo cuanto antecede, poné a nuestra ciudad, como a un modelo, como a un buen ejemplo; pero nosotros ni lo apreciamos ni le damos importancia...

Miremos ahora el reverso:

Tortosa, que a tan gran altura está en lo particular, es en cambio el viceversa en la parte pública ó municipal. Está desacreditada, sin aprecio, sin nada.

A Tortosa le visitó el Monarca, le recibe muy cortesmente, quedando bien satisfecho pero por lo regular, allí donde el rey vá, les obsequia concediendo alguna mejora al pueblo; á nosotros nos obsequia otorgando condecoraciones á varias eminencias caciquiles.

Nos permitimos alcaldes] monárquicos manejados por el cacique; Alcaldes, que á su gusto hacen desaparecer el Hospital, disponiendo, en cambio, de su material; que socorre de las arcas municipales á muchos necesitados, pero necesitados, por él solo conocidos, que procesan a honradas personas, al pobre amigo Franquet, por el delito de avergonzarse del proceder caciquil.

Nos permitimos cacique antipático por demás, pues en su situación, no se paga regularmente a los empleados municipales, sino debiéndoselos tres, cuatro y hasta seis meses; y se arregla su sueldo de unas 50 pesetas diarias.

En Tortosa continúan los consumos, por ser el *vivendi* caciquil, ya que con un reparto verdad, nadie perdería.

Tortosa no tiene aguas potables para beber, carece de una red de alcantarillado y el poco que tiene falto de limpieza.

De Tortosa, se aprovecha algún farsante... y todo ¿porqué? porque los tortosinos queremos; porque somos unos calzonazos—dispensadme la palabra, pero es así—. Todo lo toleramos; no alegamos nuestro derecho ni el respeto que se nos debe tener. En otros pueblos, bien seguro que cierto ex-alcalde, no se pasearía por la ciudad; el tipo caciquil no ostentaría sus echuras, y menos ahora que tiene por compañero al héroe del 16 de Abril, sino que el pueblo ya les hubiera dado el *puntapié*.

En otras poblaciones, la parte re-traída y la neutra, pensarían para ver de procurar adquirirse la ciudad, el crédito perdido, barriendo de las Casas Consistoriales las *inmundicias* que la corroen, procurarnos aguas potables como necesitamos y nos merecemos, arreglar el alcantarillado y de buena parte de los caminos vecinales de que tanto necesita la clase laboradora y que están intransitables.

En fin, no puedo seguir pues sería interminable; solo me resta decir:

GRAN BAILE DE PIÑATA

El 19 de Marzo festividad de San José

En el Centro de Unión Republicana, se celebrará un gran baile de Piñata el día 19 de Marzo, festividad de San José, en el que habrán dos regalos, uno de Piña y otro por sorteo. Obsequios a las señoritas.

¡Hermanos míos! ¡Tortosinos! ¡Mirad la pobre Tortosa a la altura que raya por una parte, y en cambio por la otra lo baja y desconsiderada que está!

UN TORTOSINO.

CARNET

Elecciones provinciales

Como saben nuestros lectores, en las elecciones para Diputados provinciales que se celebrarán mañana en el distrito electoral de Tarragona-Vendrell, se votará a nuestro queridísimo compañero Marcelino Domingo.

Nuestro amigo, no vá tras de un acta, sino tras la bandera que nuestros correligionarios de Tarragona-Vendrell, han enarbolado para combatir el caciquismo y el régimen. Necesitaban de un alma desinteresada, llena de fé y de entusiasmo, y la han hallado en nuestro compañero. ¿En donde quiera que haya lucha y abnegación no puede faltar si se le llama Marcelino Domingo.

Para que se vea el entusiasmo que ha despertado la candidatura de que forma parte nuestro estimado compañero, reproducimos lo siguiente de *La Publicidad* de Barcelona:

«Tarragona-Vendrell.—La candidatura republicana vá ganando terreno y se prevé un espléndido triunfo.

Los candidatos señores Marcelino Domingo, Ramón Caballé y Emilio Folch recorren activamente las poblaciones del distrito, levantando en todas partes enorme entusiasmo.

El sólido prestigio de que gozan los candidatos y de un modo principal el ilustre publicista, colaborador de este diario D. Marcelino Domingo, son prenda segura de la nutrida votación que el domingo obtendrán.

No solamente los republicanos votarán con entusiasmo esta candidatura, sino muchísimas personas de arraigo que, amantes de su tierra, quieren verla honrada con la representación de personas de tanta valía como las que componen la candidatura republicana.

Haciéndose el juego

El *capitost* de la política local, se vale de su correligionario "El Restaurador", para publicar artículos, llenos de falsedades, contra el Ayuntamiento, llamando la atención del Gobernador, como si este señor fuera el *Coco* para los concejales que con independencia, combaten su política caciquista é inmoral.

En el "Diario", del jueves reproduce uno de ellos encabezándolo con un comentario que dá asco á las personas decentes.

Tortosa ha visto el juego del cacique y del papel católico, y sabe á que atenerse.

Fallecimiento

Falleció en esta ciudad el día 4 del corriente, nuestro entrañable amigo

y correligionario, el comerciante de aceites, D. Juan Algueró.

La muerte de este amigo nuestro la sentimos muy de veras, por ser un correligionario consciente que siempre formó a nuestro lado, poniendo al servicio de nuestra causa persona é intereses.

Con nosotros se asocia al duelo Tortosa entera, pues, siempre mereció el aprecio de todos sus conciudadanos.

Reciba su apreciable familia el testimonio de nuestro más sentido pésame.

Para el Sr. Presidente

Señor Presidente del Consejo de Ministros.

En esta provincia tuvo lugar una importante Asamblea del partido que V. debe ser Jefe, á la cual acudió según datos que poseemos, lo mejor y más escogido y más flamante de liberal que hay en esta Provincia. Como en ella se acordó adherirse á su política y reconocerlo Jefe ya debe de tener V. noticia; pero debe también de saber, y eso lo ignorará, que desde Tortosa fué como también, de lo mejor, de lo más escogido, y de lo más flamante del partido liberal un ex-alcalde liberal que por acuerdo del Ayuntamiento fué llevado al Juzgado para responder de una cierta viga de hierro que se liquidó y se evaporó al calor de una situación liberal también.

Así pues Sr. Presidente; nosotros que no regateamos consejos, aunque sean para enemigos, tenemos el gusto de ofrecerle un botón, que como V. sabe para nuestra basta.

Recogiendo lo sembrado

Nos comunican de Falset que el jefe regional del partido liberal, diputado a Cortes por Tortosa, Sr. Marqués de Villanueva y Geltrú, fué recibido en aquella localidad por un grupo de niños que jugando por aquellas calles les sorprendió el ruido de un automóvil que llegaba.

Como de costumbre, para tales personajes, antes de que vayan se mandan las consiguientes cartas, para que se prepare la llegada y recibimiento. De estas recibió, el alcalde, el estancadero y otros, pero como todos sabían que el Marqués iba por votos y en aquel pueblo están muy contentos del mentado personaje, dejaron que bien ó mal si quería ir que fuera y que le recibieran los chiquillos del pueblo que más les agradó la visita del auto con su bocina que la figura del Marqués con sus millones.

Nosotros lo sentimos, pero francamente Sr. Marqués de Villanueva y Geltrú, si se le ocurre venir por acá sinó le reciben chiquillos le recibirán quienes como tales se portan.... y eso para quien busca votos, es muy significativo.

Teatro Centro Unión Republicana

Grande y extraordinaria velada para el sábado día 9 del corriente.

Encontrándose de paso por esta población los aplaudidos artistas *Caballero Mares, Mis Loubet* y la sorprendente *Muñeca Eléctrica*, presentarán un espectáculo de variedades bajo el siguiente programa:

- 1.º Cámara de Ilusión por el *Caballero Mares*.
- 2.º Presentación de la Diosa trasmisora sin contacto.
- 3.º La sorprendente *Muñeca Eléctrica* con su cofre mágico.

Imp. Sucesores L. Berals. Tortosa

PAQUETERIA, MERCERIA Y QUINCALLA

SEBASTIAN TUDO

Altavoces notadas para señoras. — Gran surtido en perfumería. — Artículos de piel y oro chapado
Objetos fantasía para regalos, abanicos, etc., etc.

GRAN ZAPATERIA

“La Villa de Sitges,”

J. BALADA

SUCESOR DE J. MAJÓ

ELEGANCIA, BARATURA, RAPIDEZ

10, Rosa, 10.-TORTOSA

Sastrería y Pañería

DE

Carlos Chavarria

Plaza de la Constitución,
(PORCHES)

Gran surtido en toda clase de articu-
los propios para la temporada.

No dejéis de visitar esta casa, en la que encontraréis economía
gusto y rapidez en los encargos.

Disponible

GRAN PAÑERIA

Y SASTRERIA IBERICA

DE JAIMÉ BELLAUBI

Huenaire, 16 y 18, y Moncada, 7.-TORTOSA

Los favorecedores que se dignen visitar este sin rival establecimiento se cerciorarán de que es el único, en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia de todos géneros de más de 200.000 m. para el ramo de Sastrería entre Lanería, Alpacas, Fiqués, Oriles y con su gran profusión de toda clase de paños, sin excluir la “lisa imperial”, recomendable por ser la mejor que se conoce.
Especialidad en géneros para luto (sin brillo), contando, además, con paños lisos para toda clase de uniformes tanto civiles como para militares.
Los pantalones de vellut pana correctamente cosidos y bien cortados, se venden al baratísimo precio de 5 ptas.
Vendese, lo mismo a los señores Sastreres que a los demás particulares, cortes para trajes pantalonería, forrería, paños y demás artículos que les conviniere, a precios verdaderamente económicos.

Gran variedad de trajes para niño desde 3'50 pesetas
americanas de alpaca “caballero” 20'00
americanas de alpaca “5'00

VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCEREIS DE LO DICHO!

Los encargos se sirven con rapidez.
Nota importante.—Enseñanza de corte para todos los que deseen dedicarse al arte de Sastrería. Clases y precios convencionales.
Gran surtido en trajes para la primera comunión y americanas de alpaca al baratísimo precio de 15 pesetas los primeros y 4 5 pesetas las americanas. Hay grandiosa existencia

Casa en venta

Lo está la de la calle Mayor de Remolinos número 34. Para informes dirigirse a

D. Ricardo Noé y Balada

CALLE DE LA LONJA, 11

Almacén de vinos

JUAN MASDEU

ESTACION DE AMPOSTA.—ALDEA

Acreditados almacenes de vinos del país, de todas clases, puros de uvas, se remiten a donde convengan.

PRECIOS ECONÓMICOS

Disponible